



CIEN LEYENDAS DE NUESTRA REGION

MF 10/89

Domingo 19. Nov. 97 p. 17

Cuentan que, antiguamente, los isleños de Rapa-Nui no encendían fuego al anochecer porque la tradición aseguraba que era pernicioso y mataba "los ojos de la noche". "Hombres, Mujeres y Niños, se acostumbraban a las tinieblas, sus ojos desarrollaban una especial capacidad para ver en la oscuridad. "Entonces, existía un personaje llamado: "El que habla de noche", amado y admirado por los isleños. A este hombre, al caer las sombras, le formaban rueda para escuchar las historias y leyendas que relataba con admirable sabiduría.

A "El que habla de noche", amado personaje mítico, dedico este libro que recuerda sus historias y leyendas, porque él tenía la maravillosa facultad de iluminar las tinieblas de toda la isla con la luz ancestral de sus relatos".

Las anteriores palabras constituyen la original y apropiada "Definición Leyenda" del valioso libro titulado "Cien Leyendas de Valparaíso" (Ediciones Correo de la Poesía, año 1986; Impresión y diagramación de Ferraad e hijos) producto de la prolongada investigación del profesor y poeta porteño Alfonso Larrañaga Kasten, a quien tuvimos el agrado de conocer cuando ganó el Primer Concurso Literario regional, organizado por el Círculo Literario "Quillota", y leyó su hermoso poema en el Auditorio Municipal.

Larrañaga Kasten, de 51 años de edad, ha publicado doce obras de poesía y siete de teatro. Obtuvo dieciocho premios en nuestro país y en el extranjero entre los años 1954 y 1985.

Del centenar de leyendas de las siete provincias de la Quinta Región que contienen las más de cien páginas de la obra, más de la cuarta parte son originarias de nuestra Provincia de Quillota y de éstas la mayoría son de la comuna de Olmué. De nuestra comuna de Quillota, el autor narra dos leyendas: la del "anda" del Pelícano (en ella sigue fundamentalmente a don Francisco Antonio Encina) y la leyenda del subterráneo misterioso que comunicaría los templos católicos quillotanos. La narración de esta segunda leyenda se basa en la versión del recordado periodista Orlando Arancibia R. de O.

También hay leyendas de El Melón, Ocoa (dos sobre tesoros jesuiticos), Limache y Quebrada Escobar. Las leyendas ocoinas son "El Tesoro de la Piedra Inestable" y "El Entierro de los Jesuitas". La leyenda olmuestra de nombre más curioso es la erótica "Leyenda del Culebrón Peludo".

En el capítulo dedicado a la provincia de Los Andes, encontramos una leyenda sobre una leyenda, ya que, usando el giro acostumbrado, "Se dice" "Se cuenta que el Presidente Pedro Aguirre Cerda es autor de la versión más autorizada de la leyenda "La Cueva de la Viuda de Pocuro".

Al terminar estas líneas, formulamos el deseo que esta interesante obra sea leída y utilizada, especialmente, por los profesores y estudiantes de nuestra provincia porque creemos que ellos son los destinatarios más receptivos para estas cien leyendas, bebidas en fuentes orales y escritas, que Alfonso Larrañaga publicó como un homenaje a los 450 años del descubrimiento de la bahía de Valparaíso (1536-1986).

Cien leyendas de nuestra región [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1997

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Cien leyendas de nuestra región [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)